

UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA
FAKULTAS AGAMA ISLAM

FORMULIR PERSETUJUAN NASKAH PUBLIKASI

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Drs. Dwi Santosa AB, M.Pd.
NIK : 19570301198802113003

adalah Dosen Pembimbing Skripsi dari mahasiswa :

Nama : Febril Dwi Sulthoni
NPM : 20120720041
Fakultas : Agama Islam
Program Studi : Pendidikan Agama Islam
Judul Naskah Ringkas : Sebab Akibat Pasutri Menikah Dini (Studi Kasus
kelurahan Bangunjiwo Kecamatan Kasihan
Kabupaten Bantul Provinsi Daerah Istimewa
Yogyakarta
Hasil Tes Turnitin* : 15 %


Menyatakan bahwa naskah publikasi ini telah diperiksa dan dapat digunakan untuk memenuhi syarat tugas akhir.

Yogyakarta, 17 September 2018

Mengetahui,
Ketua Program Studi
Pendidikan Agama Islam

Dosen Pembimbing Skripsi,


(Nuzul Ahmad Rivalul Alam, M.Pd.)


(Drs. Dwi Santosa AB, M.Pd.)

*Wajib menyertakan hasil tes Turnitin atas naskah publikasi.

SEBAB AKIBAT PASUTRI MENIKAH DINI
(Studi Kasus Kelurahan Bangunjiwo Kecamatan Kasihan Kabupaten Bantul
Provinsi Daerah Istimewa Yogyakarta)



NASKAH PUBLIKASI

Oleh:

Febri Dwi Sulthoni

NPM 20120720044, Email: fdsjoi@gmail.com

PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM (TARBIYAH)

FAKULTAS AGAMA ISLAM

UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH YOGYAKARTA

2018

PENGESAHAN

Naskah publikasi berjudul:

**SEBAB AKIBAT PASUTRI MENIKAH DINI
(Studi Kasus Kelurahan Bangunjiwo Kecamatan Kasihan Kabupaten Bantul
Provinsi Daerah Istimewa Yogyakarta)**

yang dipersiapkan dan disusun oleh:

Nama : Febri Dwi Sulthoni

NPM : 20120720044

telah dikonsultasikan kepada Dosen Pembimbing dan dinyatakan memenuhi syarat untuk dipublikasikan.

Yogyakarta, 12 September 2018

Dosen Pembimbing,



Drs. Dwi Santosa AB, M.Pd.
NIK. 19570301198802113003

SEBAB AKIBAT PASUTRI MENIKAH DINI
(Studi Kasus Kelurahan Bangunjiwo Kecamatan Kasihan Kabupaten Bantul
Provinsi Daerah Istimewa Yogyakarta)

Oleh:

Febri Dwi Sulthoni

NPM 20120720044, Email: fdsjoi@gmail.com

Dosen Pembimbing:

Drs. Dwi Santosa AB, M.Pd.

Alamat: Program Studi Pendidikan Agama Islam, Fakultas Agama Islam,
Universitas Muhammadiyah Yogyakarta, Jl. Brawijaya (Lingkar Selatan),
Tamantirta, Kasihan, Bantul, Daerah Istimewa Yogyakarta 55183, Telepon (0274)
387656, Faksimile (0274) 387646, Website <http://www.umy.ac.id>

Abstrak

Latar belakang penelitian berangkat dari beberapa Berangkat dari beberapa permasalahan seperti yang telah diuraikan di atas, menarik untuk diangkat kasus pernikahan dini yang terjadi di Kecamatan Kasihan tersebut untuk diteliti dengan judul penelitian “Sebab Akibat Pasutri Menikah Dini (Studi Kasus di Kelurahan Bangunjiwo Kecamatan Kasihan Kabupaten Bantul Provinsi Daerah Istimewa Yogyakarta)”.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui apa yang menyebabkan pernikahan dini dan akibat dari pernikahan dini serta dampak positif dan negatif dari pernikahan dini. Subyek penelitian yang diambil adalah sebagian warga Bangunjiwo yang menjalankan pernikahan dini. Penelitian ini merupakan penelitian ini merupakan penelitian kualitatif. Metode yang digunakan untuk penelitian yaitu metode wawancara, metode observasi, metode dokumentasi, serta teknik analisis data. Hasil penelitian bahwa dalam pernikahan dini di Kasihan terutama di Bangunjiwo dipengaruhi oleh Orang tua, pergaulan, dan memang harus dinikahkan. Dampak positif dari pernikahan dini adalah moralitas, fisik yang masih kuat untuk berkerja, perubahan sikap menjadi dewasa. Dampak negatif dari pernikahan dini yaitu Mental, Fisik, Ekonomi.

Kata Kunci: Sebab Akibat Pernikahan Dini

Abstract

Background research goes from a few leaves from a few problems as has been outlined above, it is interesting to be appointed early marriage cases that occur in the Pity for the title research examined "for Result of married couples got married Early (a case study of Bangunjiwo Village in sub-district of Bantul Regency Pity Yogyakarta special region province) ".

This research aims to find out what caused an early marriage and early marriage is a result of the positive and negative impacts of ssrta of early marriage. The subjects of the research taken is most Bangunjiwo residents who run a wedding early. This research is the research is qualitative research. The methods used for research, namely the method of interviewing, observation method, a method of documentation, as well as the data analysis techniques. The results of research that in early marriage in Pity especially in Bangunjiwo influenced by parents, social reasons, and indeed should be married. Positive impact of early marriage is the morality, the still strong for physical work, a change in the attitude of being an adult. The negative effects of early marriage that is mentally, physically, economically.

Keywords: Causal Early Marriage

PENDAHULUAN

Kehidupan manusia tidak bisa lepas dari permasalahan-permasalahan sosial, karena manusia di takdirkan hidup dengan berbagai permasalahan. Selain itu manusia juga dikatakan sebagai makhluk sosial karena manusia memiliki sifat yang selalu ingin berinteraksi satu sama lain, manusia tidak bisa menyendiri karena di dalam dari manusia itu sendiri memiliki kekurangan serta keterbatasan. Oleh karena itu manusia ditakdirkan hidup bersama dan membutuhkan satu sama lain.

Tidak dipungkiri manusia ditakdirkan hidup berpasangan, karena Allah menciptakan segala sesuatu di dunia secara berpasang-pasangan. Begitu juga Allah menciptakan manusia, Ia menciptakan laki-laki berpasangan dengan perempuan begitu juga sebaliknya, karena semua adalah ketentuan-Nya yang tidak bisa dipungkiri lagi agar satu sama lain saling mengenal.

Pernikahan dini biasanya di lakukan oleh remaja yang masih duduk di bangku ssekolah dasar sampai sekolah menengah, padahal salah satu penunjang keberhasilan seseorang dilihat dari pendidikan yang ditempuh, karena pendidikan merupakan kunci dari suatu perubahan dalam kehidupan manusia, walaupun beberapa orang telah melewati yang namanya pendidikan tapi sebagian orang belum mampu memaknai pendidikan, pendidik dan mendidik. Jika manusia sudah pintar memaknai kata pendidik dan mendidik itu berarti manusia sudah mampu menemukan cara menumbuhkan kembangkan pola pikir pada dirinya baik dalam segi jasmani

maupun dalam segi rohani, selain itu manusia juga mampu mencapai kedewasaan sehingga bisa memperoleh hasil dan prestasi yang sempurna.

Pernikahan di usia dini memang sangat rawan dengan berbagai problem-problem yang dapat mempengaruhi keharmonisan rumah tangga. Hal ini seiring dengan kurangnya persiapan fisik, materi, maupun mental pasangan. Kesiapan masing-masing calon mempelai sangat penting dalam membangun sebuah rumah tangga, karena pernikahan bukan sekedar untuk menghalalkan hubungan seksual antara seorang laki-laki dan seorang perempuan, akan tetapi sekaligus juga merupakan perbuatan berkaitan dengan hukum.

METODE PENELITIAN

Jenis penelitian ini termasuk penelitian kualitatif, dalam skripsi ini merupakan penelitian lapangan yaitu penelitian secara langsung terhadap obyek yang diteliti untuk mendapatkan data-data yang berkaitan dengan permasalahan yang dibahas, dalam hal ini mengenai pengalaman pasutri membangun rumah tangga Islami terhadap beberapa keluarga pasangan suami isteri menikah dini di Desa Bangunjiwo Kecamatan Kasihan Kabupaten Bantul.

Penelitian ini dengan analisis deskriptif analitik kualitatif yaitu menggambarkan tentang realitas yang ada dilapangan untuk kemudian menganalisa dengan menggunakan kata-kata yang melakukan praktek Desa Bangunjiwo Pernikahan Dini di Kecamatan Kasihan.

Informan berjumlah tiga keluarga dan tokoh masyarakat, dimana tiga keluarga ini pelaku dari pernikahan dini yang ada di Kelurahan Bangunjiwo. Penentuan responden di tetapkan dengan cara *Purposive Sampling*. Dimana penetapan informan dilakukan secara sengaja serta berdasarkan kriteria tujuan penelitian.

1. Orang tua dari pasangan pernikahan dini
2. Tokoh-tokoh masyarakat terkait

PEMBAHASAN

Di daerah Kelurahan Bangunjiwo tingkat pernikahan dini termasuk cukup banyak dibandingkan dengan Kelurahan yang lainnya. Dilihat dari data dispensasi pernikahan dini tahun 2015-2016, dispensasi pernikahan adalah ketika pasangan suami istri menikah pada usia dibawah 21 tahun dengan seizin orang tua dan Pengadilan Agama setempat. Dari hasil yang peneliti hitung ternyata Bangunjiwo mengalami praktek pernikahan dini teratas dibandingkan dengan Kelurahan-kelurahan lain (Observasi di KUA Kecamatan Kasihan pada tanggal 08 Maret 2017).

Pernikahan pada dasarnya adalah sesuatu yang indah. Namun demikian, di dalam menjalankan kehidupan rumah tangga setelah sahnya perkawinan tidak sedikit kandas di tengah jalan, dan hancur berantakan karena mereka tidak mampu mempertahankan rumah tangganya. Sebagai salah satu sebab adalah karena perkawinan tersebut dilakukan padausia yang relatif masih sangat belia.

Dampak positif dari pernikahan mungkin terlihat dari segi moralitas dan segi tuntutan kedewasaan. Pernikahan dini pun mempunyai dampak negatif, terutama masalah reproduksi yang dirasa belum siap, dari segi psikis yang belum siap untuk berumah tangga, Dari segi ekonomi yang dimana keluarga pernikahan dini mengalami kondisi ekonomi yang kebanyakan belum mampu, yang berakibat orang tua maupun elemen masyarakat harus turun untuk membantu keberlangsungan dalam berumah tangga.

SIMPULAN

Beberapa penyebab pernikahan dini di masyarakat bangunjiwo adalah faktor pengawasan orang tua, faktor pergaulan dan faktor hamil dulu. Walaupun dengan pendidikan yang rendah tetapi beberapa ada pasangan suami istri menikah dini bisa mengatur masa depan anak. Pernikahan usia dini tidak semua berdampak negatif tetapi justru dari penelitian yang saya lakukan ada juga yang berdampak positif, karena di usia yang belum matang tetapi bisa dituntut bertanggung jawab menjadi orang tua dalam berumah tangga. Pengaruh positif bagi peneliti dari

pernikahan dini yakni, menambah ilmu dalam berumah tangga dan belajar dalam bertanggung jawab. Menumbuhkan sikap dewasa karena dewasa tidak diukur dari umur. Tidak semua pernikahan dini mengalami kekerasan dalam rumah tangga karena pernikahan adalah suatu perintah Agama yang harus dipatuhi dan saling menjaga pasangan masing-masing, walaupun dengan sebab pernikahan yang bermacam-macam. Makna pernikahan setiap individu bervariasi tergantung dari bagaimana seseorang memandang makna pernikahan mereka masing-masing.

DAFTAR PUSTAKA

BUKU

- Adhim, Muhammad, Fauzil. 2002. *Indahnya Pernikahan Dini*, Jakarta: Gema Insani
- Amir Nuruddin dan Azhari Taringan. 2004. *Hukum Perdata Islam di Indonesia (Studi Kritik Perkembangan Hukum Islam Dari Fikih UU. No 1/197 sampai KHI*. Jakarta: Kencana
- A. Partanto, Pius dan, M. Daelan. 1994. *Kamus Ilmiah Populer*, Surabaya: Arloka
- Dahlan, Abdul Aziz (ed). 2001 *Ensiklopedi Hukum Islam* . Jakarta: PT. Ichtiar Baru Van Hoeve
- Faqih, Aunur Rahim Faqih. 2001. *Bimbingan dan Konseling Dalam Islam*, Yogyakarta: UII Press
- Hakim, Rahmat. 2000 *Hukum Perkawinan Islam* cet. ke-1. Bandung: Pustaka Setia
- Helmawati. 2014. *Pendidikan Keluarga*. Bandung: PT Remaja Rosdakarya
- Meleong, Lexy, 2009, *Metode Penelitian Kualitatif*, Bandung :Remaja
- M. Echols John, Shadily Hassan, 2005, *An English—Indonesia Dictionary*, Jakarta, PT Gramedia
- Muttaqien, Dadan. 2006. *Cakap Hukum; Bidang Perkawinan Dan Perjanjian*, cet. ke-1 Yogyakarta: Insania Cita Press.

- Nasution, Khoiruddin Nasution. 2009. *Hukum Perdata (Keluarga) Islam Di Indonesia Dan Perbandingan Hukum Perkawinan Di Dunia Muslim*. cet. ke-1. Yogyakarta: Acamedia+Tazzafa
- Raharjo, Satjipto Raharjo. 1984. *Hukum Dan Masyarakat*, cet. ke-3. Bandung: Angkasa.
- Slamet Abidin dan Aminuddin. 1999. *Fiqih Munaqahat I*, Bandung: CV Pustaka Setia
- Soekanto, Soerjono . 1997. *Pokok-Pokok Sosiologi Hukum*, cet. ke- 8. Jakarta: Rajawali Grafindo Persada.
- Walgito, Bimo. 2000. *Bimbingan dan Konseling Perkawinan*, Yogyakarta: Andi

JURNAL dan SKRIPSI

- Lestari, Dyah Purbasari Kusumaningrum Putri Sri. 2015. “Pembagian peran dalam rumah tangga pada pasangan suami istri Jawa”. *Jurnal Penelitian Humaniora*, Vol. 16, No. 1. Surakarta: Universitas Muhammadiyah Surakarta.
- Hermawan, Hendy. 2010. “Pengaruh Pernikahan Dini Terhadap Perceraian Dini (Studi Kasus Di Pengadilan Agama Klaten Tahun 2008-2010)”. *Skripsi*, Yogyakarta: Universitas Islam Negeri Sunan Kalijaga
- Atabik, Ahmad. 2015. “Dari Konseling Perkawinan Menuju Keluarga (SAMARA)”. *Jurnal Bimbingan Konseling Islam*, Vol. 6, No. 1. Kudus: STAIN Kudus.
- W. Desiyanti, Irne. “Faktor-Faktor Yang Berhubungan Terhadap Pernikahan Dini Pada Pasangan Usia Subur Di Kecamatan Mapanget Kota Manado”. *Artikel Penelitian*. Manado: Sekolah Tinggi Ilmu Kesehatan Muhammadiyah Manado.
- Mubasyaroh. 2016. “Analisis Faktor Penyebab Pernikahan Dini dan Dampaknya Bagi Pelakunya”. *Jurnal Pemikiran dan Penelitian Sosial Keagamaan*. Vol. 7, No. 2. Kudus : STAIN Kudus.

Tsany, Fitriana. 2015. "Trend Pernikahan Dini di Kalangan Remaja (Studi Kasus Di Kabupaten Gunung Kidul Yogyakarta Tahun 2009-2012)". *Jurnal Ilmiah Sosiologi Agama*. Volume 9, No. 1. Yogyakarta: Pascasarjana Sosiologi UGM.

Hadiono, Abdi Fauji. 2018. "Pernikahan Dini Dalam Perspektif Psikologi Komunikasi". *Jurnal Darussalam; Jurnal Pendidikan, Komunikasi dan Pemikiran Hukum Islam*. Vol. IX, No 2: 385-397. Blokagung Banyuwangi: Institut Agama Islam Darussalam (IAIDA).